

# Couverture sanitaire universelle

## La moitié de la population mondiale n'a pas accès aux services de santé essentiels.

Les systèmes de santé disposant d'un financement limité, principalement dans les pays à revenu faible ou intermédiaire, manquent souvent de structures, d'agents de santé et de tests, médicaments et produits vitaux nécessaires pour offrir une prise en charge de qualité.

Même lorsqu'il existe des structures de santé plus solides, tout le monde n'a pas les moyens de recourir à des soins de santé ; chaque année, 70 millions de personnes s'enfoncent dans une pauvreté extrême en raison des frais de santé qu'elles déboursent. La pandémie de COVID-19 a encore davantage mis à rude épreuve des systèmes de santé déjà surchargés, aggravant les inégalités.

Sans accès à des soins de santé adéquats, des millions de personnes souffrent et meurent de maladies qu'il est possible de prévenir et de traiter, comme le VIH, la tuberculose et le paludisme, ainsi que de complications liées aux procédures médicales de routine, y compris l'accouchement. Sans des systèmes de santé solides, les pays ne sont pas en mesure de riposter aux nouvelles crises, comme le COVID-19.

L'atteinte de la couverture sanitaire universelle est une cible de l'Objectif de développement durable n°3 : Bonne santé et bien-être. La couverture sanitaire universelle a pour objectif que tout le monde, partout, ait accès aux services de santé nécessaires, sans risquer de basculer dans la pauvreté. Pour atteindre cette cible, les

gouvernements doivent renforcer la résilience et l'équité des systèmes de santé, en fondant leurs efforts sur les soins de santé primaires.

## Notre contribution à la couverture sanitaire universelle

La couverture sanitaire universelle est au cœur de notre vision : offrir un accès équitable aux innovations en matière de santé pour garantir à toutes et à tous une vie en bonne santé et promouvoir le bien-être. Notre travail contribue à la couverture sanitaire universelle de plusieurs façons, optimisant les outils, les services et la fourniture de produits et de soins de santé. Cela libère des ressources humaines, de l'argent et du temps que les pays peuvent utiliser pour renforcer leurs systèmes de santé et fournir des soins de santé de qualité à leurs populations.

### Donner accès à de nouveaux produits de santé.

Notre contribution principale est l'accessibilité des tests, des traitements et des outils nécessaires à la fourniture de soins de santé de qualité. En moins de 20 ans, nous avons déverrouillé l'accès à plus de 100 technologies de santé révolutionnaires, qu'il s'agisse des plus récents traitements contre le VIH, des premiers médicaments pour les enfants co-infectés par la tuberculose et le VIH, ou encore des moustiquaires de nouvelle génération pour protéger les familles du paludisme.

Chaque année, dans les pays à revenu faible ou intermédiaire, plus de 300 millions de personnes bénéficient des traitements, des tests et des outils dont nous avons appuyé le déploiement. Cela aide à bâtir des systèmes de santé plus solides, améliorant notre capacité collective à réagir face à la prochaine urgence, quelle qu'elle soit, tout en faisant progresser les efforts vers la couverture sanitaire universelle.

**Faire baisser les prix.** La baisse des prix des nouveaux produits de santé entraîne des économies cruciales qui permettent aux pays à revenu faible ou intermédiaire d'en faire plus avec leurs budgets de santé limités. Nous négocions des réductions de prix, créons des marchés génériques pour les produits qui font baisser les prix et facilitons des accords de licence afin de promouvoir la concurrence et de réduire les coûts. Nous avons par exemple obtenu une réduction de 75 % du prix des médicaments contre le VIH spécialement conçus pour les enfants. Selon les projections, les réductions de prix et les gains d'efficacité associés aux produits que nous appuyons devraient se traduire, d'ici 2030, par des économies dépassant huit milliards de dollars US – autant d'argent qui pourra être investi pour répondre à d'autres besoins criants.

**Libérer des ressources.** Relever les plus grands défis actuels en matière de santé, y compris le VIH, la tuberculose et le paludisme, libère des ressources dans les systèmes de santé sous pression, qui peuvent ainsi répondre à d'autres problèmes de santé majeurs. Par exemple, grâce aux autotests de dépistage du VIH, moins de personnes ont besoin de se rendre dans les cliniques ou les hôpitaux pour connaître leur statut sérologique. Les appareils de diagnostic avancé de la tuberculose fournissent des résultats plus rapidement, ce qui permet au personnel de santé de se consacrer à d'autres patients. Grâce à la chimioprévention du paludisme saisonnier, un traitement préventif du paludisme administré aux enfants au niveau communautaire dès le début de la saison des pluies, moins d'enfants sont infectés par la maladie, ce qui se traduit par une diminution du nombre de consultations dans les cliniques pour des tests et des traitements.

**Travailler avec des partenaires.** Nous avons un impact plus marqué en collaborant avec d'autres partenaires de la santé, comme le Fonds

mondial de lutte contre le sida, la tuberculose et le paludisme et l'Organisation mondiale de la Santé, en tirant parti de l'expertise de chacun pour accroître notre impact collectif. Nous faisons partie des 13 principales organisations œuvrant en faveur de la santé et du développement à avoir signé le Plan d'action mondial pour offrir à toutes et à tous une bonne santé et bien-être, un partenariat visant à renforcer la collaboration et à aider les pays à progresser plus rapidement vers la réalisation de la couverture sanitaire universelle.

## Tournés vers l'avenir

Lors de la réunion de haut niveau des Nations Unies sur la couverture sanitaire universelle, qui s'est tenue à New York en septembre 2023, les leaders mondiaux ont souligné que chaque être humain a droit à une bonne santé, et ont renouvelé leur engagement à atteindre la couverture sanitaire universelle d'ici 2030. Bien qu'en définitive, la responsabilité de fournir des soins de santé revienne aux gouvernements nationaux, ceux-ci ne peuvent pas à eux seuls atteindre la couverture sanitaire universelle. En nous assurant que les pays à revenu faible ou intermédiaire ont accès aux nouveaux produits de santé à un prix abordable, nous contribuons à faire de la cible mondiale de couverture sanitaire universelle une réalité.

## À propos d'Unitaid

Nous sauvons des vies en nous assurant que les pays à revenu faible ou intermédiaire ont accès aux nouveaux produits de santé à un prix abordable. Notre travail consiste, avec l'aide de nos partenaires, à identifier les nouveaux traitements, tests et outils les plus prometteurs, à lever les obstacles à leur mise sur le marché et à les fournir rapidement aux personnes qui en ont le plus besoin. Depuis notre création en 2006, nous avons déverrouillé l'accès à plus de 100 produits de santé révolutionnaires pour relever les plus grands défis de la santé mondiale : le VIH, la tuberculose et le paludisme ; la santé des femmes et des enfants ; et la prévention, la préparation et la riposte en lien avec les pandémies. Chaque année, plus de 300 millions de personnes bénéficient des produits dont nous avons appuyé le déploiement.